

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

05 de marzo del 2021



opinión

REFERENTE
PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVIL

El deber cumplido

JORGE MIRANDA VA POR LA ALCALDÍA

En el balance de los resultados en la Secretaría de Finanzas, de los aciertos y los errores, me parece, que JORGE MIRANDAS CASTRO deja una secretaría estable, trabajando y con la firme encomienda de cerrar bien la administración de ALEJANDRO TELLO CRISTERNA. Hasta lo que conozco, RICARDO OLIVARES se encargará de cerrar la puerta. Desde hoy es el nuevo titular de Finanzas. RICARDO trae el respaldo del gobernador.

Hoy, pues, el doctor MIRANDA CASTRO renuncia a la Secretaría de Finanzas, para comenzar lo que ha llamado un sueño: gobernar la capital. Lo hará, creo, en condiciones muy favorables, aunque también entiende que no será nada fácil. PVEM, MORENA, PT y Nueva Alianza lo respaldan.

Tiene hasta el 12 de marzo para registrarse.

Podemos estar de acuerdo o no con JORGE MIRANDA, pero siempre ha resultado un hombre eficiente y eficaz en lo que hace. Las diferencias con algunos actores no faltaron, en especial, con legisladores, con mismos miembros del gabinete, pero siempre salió adelante. Debató con altura. Creo.

Ahora quiere ser presidente municipal.

SE VA BIEN CON TELLO

Hasta lo que logro entender, el doctor MIRANDA CASTRO deja una Secretaría de Finanzas sana, sin diferencias con ALEJANDRO TELLO CRISTERNA. Incluso, su jefe, por llamarlo ya así, le deseó suerte en su sueño de ser alcalde de Zacatecas.

Es público, que el doctor en administración pública, fue con mucho, el funcionario del gabinete con mejores resultados, con más influencia al interior del equipo del gobernador. Frenó, en cierta forma, la deuda pública del Estado de Zacatecas y, logró, contra cualquier pronóstico ganar jurídicamente el Impuesto de Remediación Ambiental (Impuesto Ecológico), entre otros aciertos.

Sólo por citar un par de ejemplos.

Dicho con propiedad, JORGE MIRANDA CASTRO deja hacienda pública estatal en buenas manos, con alguien que le entiende muy bien al gasto y control de recursos públicos: RICARDO OLIVARES. El gobernador ya dio el visto bueno.

A LA BATALLA ELECTORAL

Por lo pronto, luego de un largo camino tortuoso, el doctor MIRANDA será el candidato del PVEM para la presidencia municipal, con el respaldo de un sector de MORENA, PT y Nueva Alianza.

Son amplias las posibilidades de que gane.

Sin embargo, el ahora ex Secretario de Finanzas sabe y entiende que no será fácil, habrá que trabajar con fuerza, visitar las colonias y comunidades de Zacatecas y armar un gran proyecto político y desarrollo de la capital.

Sé que ya anda en esas.

En resumen, la era de JORGE MIRANDA CASTRO terminó en el gobierno de ALEJANDRO TELLO CRISTERNA. Se va, me parece, con gratitud por delante y la convicción de haber cumplido.

Ahora, quiere gobernar la capital.

NOS LEEMOS EL LUNES.

Email: gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx

Facebook: Gerardo.devilagonzalez

Twitter: @gerardosolzac



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Morena no está vinculado
con programas sociales

CAUTELAR.- La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó medida cautelar vía tutela preventiva contra Morena para que sus brigadas se abstengan de solicitar a la ciudadanía información de la credencial de elector, y para que no se vincule a los programas sociales del gobierno federal con el partido político, especialmente en el caso de la vacunación contra la Covid-19.

QUEJA.- El Partido Acción Nacional (PAN) presentó una queja contra Morena por la presunta realización de padrones o registros de personas beneficiarias para acceder a programas gubernamentales, haciendo uso y aprovechamiento con fines electorales. Lo anterior, con motivo del registro de visitas domiciliarias, organización de brigadas y trabajo en las calles que llevan a cabo personas que se identifican con Morena a través de su vestimenta, credencial o indumentaria. Estas personas solicitan datos e información personal a la ciudadanía de su credencial de elector, ofreciendo que podrán ser beneficiadas con distintos programas sociales.

DILIGENCIAS.- Al respecto, el INE llevó a cabo diferentes diligencias que, de manera preliminar, permiten presumir la existencia de las conductas señaladas, mediante la certificación de videos que circulan por diferentes medios y redes sociales, así como a partir de declaraciones expresas de personas involucradas en las conductas denunciadas que refieren estar contratadas por el partido político señalado.

ILICITUD.- La posible ilicitud de las acciones señaladas consiste en que el orden jurídico vigente prohíbe que los partidos políticos se apropien o participen en la implementación o ejecución de programas sociales o gubernamentales, pues éstos son ajenos de las finalidades establecidas para los partidos. Los programas sociales deben ejercerse de manera neutral e imparcial y está prohibido su uso con fines electorales.

DATOS.- Se indicó que la actuación del prestador de servicios de Morena, al pedir datos de los ciudadanos para ofrecer programas del gobierno federal no es legal: "la distancia entre partido y gobierno se rompe y empieza a haber un uso partidista de esta persona de los programas sociales, aun cuando la ley es muy clara al señalar que los programas sociales son públicos".

DERECHO.- Se añadió que "el acceso a los programas sociales es un derecho de la población; condicionarlos desde un partido es un ejercicio clientelar prohibido por la legislación".

INDEBIDA.- Asimismo, se indicó que: "dichas personas llevan a cabo un uso y aprobación indebida de programas gubernamentales, solicitando para ello información contenida en la credencial para votar".

USO.- Ante la elección del 6 de junio, se reiteró la importancia de que ningún partido haga "uso indebido de programas sociales o gubernamentales y mucho menos condicionando el voto a favor de ellos".

VÍNCULOS.- De la investigación realizada se desprende "una serie de hechos que nos deben de poner sobre la mesa y alertar una posible acción de parte de personas identificadas con el partido Morena, que vinculan las actividades de un partido político con el gobierno federal".

MEDIDAS.- Se añadió que "refieren que el partido político Morena y el gobierno son lo mismo", en consecuencia, la Comisión concedió las medidas vía tutela preventiva para exigir al partido político Morena: Abstenerse de realizar, ordenar o participar en actos como los denunciados.

mail: fjesusca@elsoldezacatecas.com.mx

twitter: @juan_jcastro



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

La fuerza electoral de las mujeres

Tal parece que en el escenario político, son las mujeres las que asumen las posturas más radicales y consideran que éstos son tiempos en busca de promesas reales y compromisos firmes, que se han de cumplir en materia de equidad, igualdad, derechos humanos, justicia social e incluso justicia electoral; ellas mantienen los más hondos sentimientos y se manifiestan con absoluta libertad de expresión y se lanzan contra lo que observan injusto, irracional, inhumano, hasta perverso y obsceno, como así se movilizan en el estado de Guerrero en contra de la imposición de un candidato a gobernador denunciado y acusado de graves delitos de violación y acoso sexual en contra de varias mujeres.

Con todo respeto pero, lo que hace el Partido Morena en Guerrero "es politiquería", la degradación del quehacer político, solo por sostener un capricho llamado FÉLIX SALGADO MACEDONIO, un comportamiento que las mujeres, allá y acá, lo van a cobrar en las urnas.

Elas no están dispuestas a tolerar más vicios, torceduras y desviaciones que las desvirtúen en sus batallas por la reivindicación de sus derechos. La sociedad, la clase política, en los partidos y organizaciones ciudadanas, reconocen que las mujeres son inmenso potencial político y electoral, sus decisiones ante las urnas pueden ser determinantes, lo mismo para garantizar una victoria que para provocar una derrota. No en balde son casi el 52 por ciento de la población, son más que los hombres y en el padrón electoral son mayoría.

Ahora mismo, en todos los horizontes y rincones del país, ya promueven la movilización para celebrar el lunes 8 de marzo, el Día de la Mujer. Ya el Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR percibe una pasión excesiva y las convoca a marchar pacíficamente, intenta contener un posible libertinaje como así ha ocurrido en otros momentos, hay conciencia de que su lucha es por los derechos políticos y en contra de la exclusión e intolerancia, van por la equidad de género y el respeto a su dignidad humana.

La única arma que ellas utilizan es la movilización con unidad, sin fanatismos ni desenfrenos, y el único objetivo es alcanzar la plena comprensión de sus luchas y que sean respetados sus derechos por sus medias naranjas, los hombres que desde los bastiones de poder político y gubernamental, pretenden minimizar, contener y reducir las a un papel irrelevante o intrascendente, casi casi en la sumisión, lo que a éstas alturas es inaceptable y condenable.

LA ESCENA ELECTORAL DE ZACATECAS

Hoy se abre más a la participación de la mujer, las instituciones electorales así lo reglamentan y así motivan a los partidos para que procedan a respetar equidad y paridad. Los efectos son una realidad política que ha cambiado fórmulas de imposición, la irrupción de las candidaturas al gobierno estatal, con protagonistas como CLAUDIA ANAYA, ANA MARÍA ROMO FONSECA, ALMA ROSA OYERVIDEZ y FERNANDA SALOMÉ MORERA, son testimonios de esa evolución de nuestra cultura democrática, porque son un verdadero torrente de creatividad, ideas y propuestas que van a dar un giro a las campañas electorales de gobernador, de diputados y ayuntamientos, y por consecuencia, van a elevar la calidad del debate político electoral. Ellas se convertirán en la esencia de la vida democrática en Zacatecas.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA
Servando Burciaga

Pidió licencia

El todavía presidente municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, solicitó licencia por tiempo indefinido, para retirarse de su cargo como Alcalde, con la firme intención buscar la reelección a la presidencia municipal, cumpliendo con la ley, solicito retirarse y se hará efectiva a partir de mañana seis de marzo.

Su decisión de retirarse aun cuando la ley lo obliga, dijo, fue por congruencia política, se vería mal ser alcalde y candidato, pero además, para no dar pie que se complique en la mesa, por eso preferiblemente es retirarse de acuerdo como lo establece la ley electoral, tres meses antes de la elección.

Al solicitar la autorización al pleno de cabildo, llamo seriamente la atención que el regidor de extracción priista, RAÚL MEDRANO QUEZADA, le reconoció su trabajo, y le deseo suerte en el nuevo proyecto que emprenderá.

UNA TERNA

Desde ayer la secretaria de gobierno, notificó al suplente del Presidente Municipal, CARLOS CARRILLO AGUIRRE para que se haga cargo del despacho, sin embargo no acepto el cargo, renunció lo que por le corresponde.

Por lo tanto hoy nuevamente habrá una sesión de cabildo para notificar al pleno de los regidores que CARLOS CARRILLO, no acepto la suplencia del presidente municipal, por lo tanto en esta misma sesión de cabildo se dará a conocer una terna, se ha dicho será integrada por MARTÍN ÁLVAREZ, JUAN MANUEL LOERA y ANDRÉS VASQUEZ.

Esta terna será enviada a la legislatura para que sean los diputados quien elija a quien ocupara la suplencia de CARILLO AGUIRRE.

TAMBIÉN PIDIÓ LICENCIA

La síndico municipal, MARIBEL GALVÁN JIMÉNEZ, también solicitó retirarse del cargo, ella buscara un espacio en el congreso del estado, representará el distrito seis por Movimiento de Regeneración Nacional, Morena.

La fórmula que se integró, se está preparando para contender en el proceso electoral, atendiendo las medidas sanitarias, el respeto y sobre todo el trabajo que los ha venido representando, son algunas de las acciones que han emprendido.

En los próximos días se registraran ante el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, para que formalmente sean los candidatos que buscarán uno la elección y otro el distrito electoral número seis.

ESPONTANEO

En la inauguración de la obra de pavimento, drenaje y agua potable de la calle Morelos, ahí vecinos reconocieron al Alcalde por su trabajo, y aclararon, nunca nos hicieron, caso, cinco presidentes municipales.

Se refirieron a JUAN GARCÍA PÁEZ, BENJAMÍN MEDRANO QUEZADA, GILBERTO DÉVORA HERNÁNDEZ, JOSÉ HARO DE LA TORRE y JAVIER TORRES RODRÍGUEZ, lo importante que hoy es una obra concluida, es un compromiso cumplido.

Fue espontaneo el comentario del contador Cid, vecino de toda su vida de la céntrica calle Morelos, en la han vivido o por lo menos han tenido fincas expresidentes municipales, pero ni así, se fijaron en atender las necesidades de los habitantes.



Laura Gemma Flores

La puerta de Jano

PATRIMONIO Y DETERIORO

El patrimonio de los pueblos siempre ha estado sujeto a devastaciones, desastres naturales, incuria humana y deterioro por el tiempo, además de la exposición continua a condiciones climáticas. De una forma u otra el ser humano ha asumido una actitud resiliente para sobreponerse a la catástrofe, ya sea de carácter humano o natural.

El arte, la cultura y el patrimonio son vetas mediante las cuales se puede potenciar, reenfocar y conducir el desarrollo de los pueblos, la cultura de bienestar, la inclusión social desde una perspectiva de responsable y con un enfoque ambientalista.

En Zacatecas y sus zonas colindantes se padece de graves problemas ambientales debido a la extracción minera. Son los casos de Salaverna en Mazapil, Fresnillo y Plateros (Fresnillo); Real de Ángeles (en Noria de Ángeles), la Zacatecana (en Guadalupe), Noria de San Pantaleón y San Martín (en Sombrerete), Vetagrande y Saucedo de la Borda (en Vetagrande), Pánuco y San Antonio del Ciprés (en Pánuco) y Milpillas (en Genaro Codina), entre otros.

Todos estos pueblos, históricamente, han sido sujetos de extracción de sus entrañas y con ello el deterioro de su superficie que está en contacto con la naturaleza, la fauna y el hombre. La extracción no afecta sólo a la zona circundante, sino que presenta un desafío de detección de los cinturones donde hay extracción, a donde van los residuos y desperdicios como el caso de la Zacatecana, desde la cual se dirigen todos sus desechos al valle más abajo, a la zona de riego del municipio de Tacoaleche. Por la carretera a Vetagrande existen hales que se deslavan y se dirigen hacia varias localidades del municipio de Morelos. Las minas ubicadas entre Pánuco y Vetagrande miran hacia Morelos, donde existe irrigación de pozos hacia los sembradíos. La minera de Proañón en Fresnillo, en sus diferentes niveles y Noria de San Pantaleón trabaja con grandes cantidades de dinamita, cuyas explosiones afectan el patrimonio arquitectónico tanto de esta ciudad, como la vecina Plateros

y el pequeño casco urbano de la Noria de San Pantaleón. Otro caso es el pueblo de Mazapil y el de Cedros, los cuales están permanente cubiertos de un manto de polvo blanco originado de la mina de plata a cielo abierto en Peñasquito, mismo que perjudica la salud de sus moradores y deteriora por sus numerosos minerales agresivos el patrimonio arquitectónico de ambas localidades. Igualmente hay consecuencias aún no aclaradas a causa del mercurio de las haciendas de minas en el municipio de Genaro Codina y de los yacimientos de este peligroso metal en los yacimientos de Nuevo Mercurio (Mazapil) y sus alrededores.



Santos A. González

Modernización del sistema eléctrico

Por mucho tiempo las políticas del Estado se concentraron en privilegiar a un sector de la sociedad, dejando de lado el compromiso con el pueblo y omitiendo de la política pública las necesidades evidentes en los diferentes ámbitos. Las consecuencias de decisiones erradas de las pasadas administraciones se dejaron ver en múltiples ámbitos, siendo uno de ellos el Sistema Eléctrico Nacional.

Los resultados fueron devastadores: corrupción, fraude, prerrogativas exclusivas para pocos, entrega desmedida de nuestros recursos energéticos e incluso, tras la formalización de la reforma energética de 2013, profundos daños al funcionamiento y capacidad productiva de la Comisión Federal de Electricidad. Sin duda, este conjunto desencadenó un efecto dominó en el que el más afectado fue el pueblo mexicano pues, al traspasarse la soberanía energética de nuestro país, se vio afectado el abastecimiento, distribu-

ción y producción la energía eléctrica, generándose al mismo tiempo un serio deterioro al medio ambiente.

Con el propósito de cambiar esta realidad y afianzar la transformación del país en este ámbito, el pasado 1º de febrero el Presidente Lic. Andrés Manuel López Obrador, haciendo uso de la facultad constitucional, presentó una iniciativa con carácter preferente a través de la cual se incorporaban reformas con el fin de fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad, garantizar la confiabilidad y seguridad del sistema eléctrico nacional, mantener tarifas bajas conforme a los intereses de la Nación y con ello, beneficiar a los usuarios finales.

Esta propuesta incorpora las mejores prácticas y experiencias del entorno internacional, de manera que no sólo se apunta a una nueva política energética que beneficie el orden nacional, sino también a una responsable con el medio ambiente, que propugna por el desarrollo sustentable y el cumplimiento de los compromisos del Estado mexicano en la materia, respecto de la Agenda 2030.

El proceso legislativo siguió en marcha y el 23 de febrero fue aprobado por parte de la Cámara de Diputados el Dictamen que daba lugar a la reforma y adición de diversas disposiciones de la Ley de Industria Eléctrica.

Con la entrada en vigor de esta reforma, México se asegura reglas claras para la transmisión y distribución de la energía eléctrica, combinando la equidad y justicia en este ámbito, con la protección del ambiente, el uso y promoción de energías limpias y la libre competencia, sin afectar, en últimas, el bienestar general.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Suplente de Claudia Anaya se pasa a Morena

Los oportunistas de siempre, en la política de partidos, siempre dan espectáculos vergonzosos y algunos chiquipartidos se han especializado en ser aprontones y vender caro



EVELIA SANDOVAL

llegó a la Cámara Alta.

su amor. Uno de estos partidos ofrecidos es el Panal que fundó **Elba Esther Gordillo** en 2005, y que lleva el mismo ADN que su fundadora. En las elecciones del 2018 pidieron al PRI, para ir en alianza, puestos en el gobierno, diputaciones y además dinero para el SNTE. También pidieron la suplencia de la candidata **Claudia Anaya**, a quien le impusieron a una líder sindical de la sección 47 en Jalisco, la maestra **Evelia Sandoval**. Esa maestra ayer rindió protesta como senadora supliendo a Claudia Anaya, quien va por la gubernatura de Zacatecas por la alianza PAN-PRI-PRD. Pero como el SNTE-Panal ya había negociado seguir a la sombra del poder presidencial, apenas llegó Evelia y pidió incorporarse a la bancada de Morena. Este tipo de acuerdos hace que la sociedad vea a la política como algo corrupto e incorregible. La desvergüenza ahuyenta a muchos ciudadanos de la política y el costo es que esta sea manejada por los mismos de siempre. Este chapulinazo representa un duro golpe al grupo priísta en el Senado, que no sólo pierde a una extraordinaria parlamentaria, sino que adelgaza aun más la bancada priísta, mientras crece la de Morena. Mientras tanto, Claudia va formando un equipo sólido para buscar la gubernatura. Algunos funcionarios estatales han ido renunciando para ayudarlo en su campaña. Es parte del apoyo del tellismo a la senadora con licencia. Otros ajustes que se vienen son la llegada de **Ricardo Olivares** a la Secretaría de Finanzas y de **Miguel Sandoval** a la Sedesol.

El aniversario

Ayer celebraron los 92 años del PRI. El delegado **Omar Bazán** dijo que si el Revolucionario Institucional es el partido de las instituciones, Morena y su Cuarta Transformación las están destruyendo. Y eso es un peligro para el país, según la visión de Bazán, el dirigente estatal **Enrique Flores** y todos los tricolores que forman la resistencia. Cuenta la leyenda que en esa resistencia hay una especial preocupación en Fresnillo. Aunque se definió que ahí el gallo a la presidencia

es **Javo Torres**, supuestamente algunos del bloque Va por Zacatecas han ido a buscar a **Chuy Badillo**, que ya juega con el equipo contrario.

Otra llamada

En la 63 Legislatura se hacen tarugos y hasta el momento no han elegido al esperado titular del Órgano Interno de Control. La diputada **Mónica Borrego** ya exigió que de una vez por todas se designe a un contralor, el único que falta en todo el estado. "Hemos sido omisos", les reprochó a todos los legisladores. **Raúl Ulloa** es otro al que también le remordía la conciencia y pedía que sus compañeros hicieran la chamba. Hasta el momento no les han hecho caso.

Filtros migrantes

El Colectivo de Organizaciones y Federaciones Mexicanas Migrantes en Estados Unidos, en el que anda el exdiputado **Felipe Cabral**, lanzó un exhorto a los partidos políticos para que postulen como diputados migrantes a perfiles que realmente sean migrantes. El llamado lo hacen para evitar mañas "oportunistas" de algún gandalla que, sin serlo, se autodenomine como migrante. En Acción Nacional **Oswaldo Contreras** está anotado como propuesta de legislador migrante al Congreso local. Alega que sus comisiones en el PAN nacional por el sur del país le dan el requisito para la postulación.

Runrunazos

Aún faltan muchos acuerdos para definir las candidaturas de Morena en Zacatecas. Algunos envidiosos celebran que, al menos en el distrito federal 4, **Priscila Benítez** quedaría fuera por que el siglado es para candidato varón. En tanto, para el distrito local 4 se va amarrando la candidatura de **Juan Manuel Torres**, quien se ganó la confianza de los círculos morenistas, que ya le reconocieron trabajo y aceptación en sectores de Guadalupe.** Ayer por la noche hubo definiciones en el PRI de Jerez. **Luisito Esparza** declinó y le dejó el camino libre a **David García Valdés**, quien será candidato a la presidencia municipal. En la diputación local competirá la maestra **Cuquita Ávalos**.



MANUEL TORRES

quiere el distrito local 4.

Vacunas y nueva geografía

Antonio Sánchez González * 

La epidemia de Covid-19 es la madre del siglo 21. Redibuja la geografía de las naciones de acuerdo con su gestión de la crisis sanitaria y económica. El desarrollo y el despliegue de vacunas dan una imagen clara del nuevo equilibrio global de poder.

Como la epidemia, la movilización para descubrir una vacuna fue universal, lo que explica el desarrollo de varias fórmulas eficaces en menos de un año. Pero los resultados son tan desiguales como la resiliencia de las naciones, pero no diseña el rendimiento de los sistemas de salud para controlar el virus. Cinco países encabezan la lista entre los desarrolladores de vacunas: Estados Unidos, Reino Unido, Alemania, China y Rusia. Todos pertenecen al mundo desarrollado; cuatro son miembros permanentes del Consejo de Seguridad; tres son democracias y dos autoritarios. Se observa la misma heterogeneidad para la vacunación. El primer premio en la distribución es para Israel, que ya vacunó a más de la mitad de su población, muy por delante del Reino Unido, Estados Unidos, Alemania y

Francia.

Los Estados Unidos e Inglaterra tienen muchas cosas en común. Sus líderes populistas que enfrentaron el inicio de la epidemia, Trump y Johnson, subestimaron la amenaza del Covid-19. Pero desde el principio, ambos entendieron que la vacuna era la única solución final y financiaron masivamente la investigación, la capacidad de producción y la logística de sus laboratorios. Hace exactamente un año, apenas iniciada la epidemia en su territorio, Donald Trump creó la Organización Warp Speed, que combina especialistas militares y de inversión en vacunas, que fue dotada con 10000 millones de dólares y una meta de 300 millones de dosis para principios de 2021. Al mismo tiempo, Boris Johnson llevó de la mano la unión entre AstraZeneca y la Universidad de Oxford y en abril creó un grupo de trabajo que gastó 1900 millones de libras en la compra anticipada de vacunas, así como la financiación completa de los costos de investigación y las líneas de producción en su territorio.

La actitud de China hacia las vacunas coincide con su gestión de la epidemia,

marcada por la opacidad y el autoritarismo. Pekín anunció el desarrollo y puso en el mercado dos vacunas, CoronaVac y Sinopharma, al tiempo que ocultó los resultados de sus ensayos clínicos. La promesa de su rápido despliegue, incluso en el mundo emergente, es parte de los esfuerzos propagandísticos de Pekín para tratar de borrar su probable responsabilidad por el nacimiento y la propagación de la pandemia.

La sorpresa vino de la Rusia y su Sputnik V. Rompiendo con una larga ausencia de datos clínicos -6 meses es un tiempo largo en el contexto de la epidemia-, el estudio publicado por The Lancet pretendió mostrar eficacia en el 91% de los casos, rendimiento cercano al de las americanas producidas por Pfizer/BioNTech y Moderna.

La Unión Europea sigue siendo un caso singular por su retraso, a pesar de que el laboratorio alemán BioNTech ha desempeñado un papel pionero en la tecnología de ARN mensajero. Su lentitud puede explicarse por la pachorra en la toma de decisiones que se tradujo en un significativo retraso en la compra de las dosis -hasta mediados de junio de 2020-, regateando precios durante semanas, sin preocuparse por la producción de vacunas o la logística. Si Alemania es rehén de su elección por la solidaridad europea, Francia se enfrenta a la realidad de su desmantelamiento industrial y científico. Es el único país desarrollado importante y miembros permanentes del Consejo de Seguridad que no tiene una vacuna nacional.

Las lecciones son claras. Los gobiernos juegan un papel central en la gestión de crisis complejas, con la doble condición de poder asumir riesgos y trabajar con empresas. La eficacia de las políticas públicas depende de la atención prestada a los problemas de aplicación de la ley. No hay soberanía ni resiliencia de las naciones sin una industria e investigación dinámicas. La ciencia y la tecnología son factores clave de poder. México es un país esquizofrénico que tiene extraordinarios activos en sus investigadores y empresarios, pero los desaprovecha al no reparar en un sistema político y un modelo económico y social que metódicamente lo llevan a la ruina.

SUSPENDIDA // POR WUISHO



Imposible cuantificar el valor de las vidas perdidas

Eduardo Ruiz-Healy * 

Cualquier vida es valiosa y nos debe doler cada una de las que se han perdido durante la pandemia de Covid-19, especialmente las de aquellas personas que conocimos y nos eran cercanas.

Alrededor del mundo el SARS-CoV-2 ha matado a hombres y mujeres que estaban en sus años de mayor productividad, generando riqueza para ellos y para sus comunidades y, al hacerlo, beneficiando a muchas personas, algunos a miles otros a unos cuantos, pero al final de cuentas mejorándole las condiciones de vida a sus semejantes.

También han muerto intelectuales, artistas, escritores, compositores, intérpretes y actores que al desaparecer dejaron de producir ideas, obras de arte, novelas, poemas, música o que ya nunca los escucharemos cantar, actuar, dirigir a una orquesta o interpretar una canción o un aria operística. Su desaparición representa una gran pérdida imposible de cuantificar para

la cultura universal y, claro, la mexicana.

Recordemos a algunos mexicanos que sucumbieron por el COVID en 2020 y lo que su pérdida representa. Los presento por orden de su apellido paterno.

Sandro Cohen. Poeta, narrador, ensayista, editor y profesor universitario estadounidense que a los 29 años decidió naturalizarse mexicano. Murió a los 67 años y su libro más conocido es Redacción sin dolor, de estudio obligado por quienes desean escribir mejor.

Oscar Chávez. Cantautor, trovador, poeta, activista social y actor. A pesar de sus 85 años seguía activo y al hablar hablaba por muchos. Se podía no estar de acuerdo con sus posiciones políticas, pero eso no era un impedimento para apreciar su gran talento y creatividad.

Manuel Felguérez seguía activo a sus 91 años y en su taller de pintura y escultura trabajaba siete horas diarias. Artista abstracto, toda su vida experimentó y se expresó con

nuevas técnicas. Su museo en Zacatecas es visita obligada para los amantes del arte.

José Kuri Harfush. Empresario que generó empleos y riqueza al fundar varias empresas. Al morir a los 70 años era consejero suplente de Grupo Financiero Inbursa y consejero propietario de Grupo Carso.

Armando Manzanero. El último gran compositor romántico de nuestro país que a los 86 años seguía cantando, componiendo y presidiendo a la Sociedad de Autores y Compositores de México. ¿Cuántas canciones que esperaban ser escritas se fueron con él?

Luis Enrique Mercado Sánchez. Al morir a los 69 años, era director de Grupo Imagen de Zacatecas, el principal consorcio de medios de comunicación de ese estado. De 1988 a 2008, fue el director fundador del diario El Economista. Fue mi privilegio tenerlo como comentarista en Grupo Fórmula durante casi 20 años.

* Twitter: @ruizhealy

Preparativos para la Convención Hacendaria

David Colmenares Páramo * 

La Cámara de Diputados aprobó esta semana en sesión plenaria, la formación de un grupo de trabajo que preparará la Agenda de una nueva Convención Hacendaria, a solicitud de todas las fracciones parlamentarias, así como la creación del Instituto de Estudios de la Hacienda Pública, que coordinará las propuestas fiscales y hacendarias de los integrantes de los tres órdenes de Gobierno, que como en la Convención Hacendaria de 2004 elaborarán, las reglas para la organización de las mesas de trabajo de las mismas que pueden implicar acuerdos administrativos, revisión del pacto fiscal e incluso reformas constitucionales.

La Gaceta Parlamentaria crea el Grupo de Trabajo para la Transición Hacendaria, que se encargará de analizar y dejar

preparados los estudios para llegar a conclusiones en materia tributaria, de gasto público, pensiones, deuda pública, entre otros temas. Este grupo estará integrado por comisiones de la Cámara de Diputados, como la de Vigilancia, Transparencia y Anticorrupción, Presupuesto y Cuenta Pública, Hacienda y Crédito Público, Fomento del Cooperativismo y Economía Social, así como del Federalismo y Desarrollo Municipal.

Esta Convención se realizará después de 17 años de la primera Convención Hacendaria en 2004, entonces convocada por la CONAGO y el Gobierno Federal, los poderes y autoridades municipales, con un resultado de 341 acuerdos por consenso y 50 acciones ejecutivas.

En 2004 fue intenso el trabajo y se contó con el

apoyo de INDETEC, el órgano técnico del Sistema Nacional de Coordinación Fiscal, desatacando la participación de los funcionarios fiscales estatales y municipales, así como la de varios gobernadores, diputados, senadores, académicos y sociedad civil. Entre otros, el Gobernador de Guanajuato encabezó la Mesa de Gasto Público, así como los de Chiapas, Querétaro y Chihuahua.

Se organizaron siete mesas de trabajo con el resultado los consensos mencionados anteriormente: estas fueron Gasto Público, Ingresos, Deuda Pública, Modernización y Simplificación Administrativa, Colaboración y Coordinación Intergubernamental, Transparencia y Fiscalización y la de Patrimonio Público.

* brunodavidpau@yahoo.com.mx

#8M Día de la Mujer

José Ricardo López Robles*

No debemos permitir que la contingencia sanitaria nos quite la oportunidad de reivindicar como cada 8 de marzo, el Día Internacional de la Mujer. Y con esto, no estamos diciendo que tengamos que saltarnos las recomendaciones de las autoridades o nuestro propio compromiso con la protección de la salud colectiva, por el contrario, es momento de respetar todo lo anterior e intensificar a través de nuevos canales los objetivos de esta gran lucha.

El Día Internacional de la Mujer tal y como lo conocemos hoy en día, se instituyó en 1975, según la Organización de las Naciones Unidas, coincidiendo con el Año Internacional de la Mujer, fecha que conmemoramos desde entonces, pero que debería ser motivo de atención a diario, y no un solo día.

En 2021, el #8M sigue incluyendo dentro de sus pilares, la lucha por los derechos de la mujer, aunque, este año también se busca hacer hincapié en la visibilidad de las mujeres racializadas y en la intersección de las minorías. Además, este año no se habla de un feminismo exclusivo, sino de feminismos, en plural,

que son "múltiples, diversos, contradictorios a veces e interseccionales.

Aunque en el #8M la figura principal deben ser las mujeres, es una oportunidad en la que todos tenemos y debemos participar de forma proactiva, reivindicando el papel de la mujer en la sociedad, en las empresas, en la investigación, en cualquier ámbito, con la misma fuerza con que se ha hecho en otros momentos para otros.

Especialmente en estos tiempos de pandemia, donde las mujeres se han visto más comprometidas asumiendo tareas y responsabilidades que deberían ser compartidas. Para ello, hagamos uso intensivo de las redes sociales y de los medios de comunicación electrónicos, pero, sobre todo, promovamos una cultura de equidad, igualdad y respeto en todos nuestros entornos.

Finalmente, sigamos apoyando los tejidos empresariales locales, al talento zacatecano y aplicando Inteligencia y Estrategia a todas nuestras actividades, hasta la próxima entrega y nos vemos en las redes sociales en @rlopezrobles.

*estrategiaz@outlook.com.

CÓMPRELE// POR MO RADA

~~¡Zara Home!~~
¡Mejor cómprate a tus hombres!
locales, artesanos, emprendedores...



Mofada



LA AUSENCIA DE PROYECTO DE GOBIERNO: EL PODER COMO (MERA) DOMINACIÓN

El poder como medio o el poder como fin, ahí se define la gran diferencia en el ejercicio del mismo: la sociología les llama 'poder sobre' y el 'poder para'. El primero está centrado en los procesos de dominación y es inercial con el despotismo. El pretender un poder sobre las personas es para ejercer sobre ellas una forma de dominio para el beneficio de pequeñas minorías, élites o mafias. El 'poder para' es una manera de crear nuevas formas de vida donde el poder es una capacidad de lograr cosas a través de la acción colectiva. Como toparse una enorme piedra en el camino: el poder de la acción conjunta hace que podamos hacer lo que cada quien por separado nunca podría realizar, mover la roca. Así las cosas,

¿cómo saber cuál es el tipo de poder al que aspiran los grupos políticos?

Una de las maneras nítidas de saber la respuesta a la pregunta anterior, es observar si hay un proyecto para la acción o no. Y la forma de dicho proyecto. Un proyecto es un conjunto de ideas e intenciones compartidas, públicas y, por tanto, objetivas. Atenerse a las intenciones compartidas es apostar por un 'poder para', porque los proyectos señalan objetivos a través de la acción colectiva. Y si realmente el proyecto es guía de la acción, las pasiones intestinas de los líderes existen, pero se someten a la intención compartida. En cambio, sin proyecto como guía, sólo queda la voluntad arbitraria de los líderes o grupos o mafias. La intención de la dominación no se expresa en un proyecto público, es lo

inconfesable. Nadie pone en un documento: "pienso controlar 'x' territorio para hacerme igual de rico que MacPato". Estas pasiones son inconfesables. Y pueden ser compartidas por algunos, pero no públicas. Y un proyecto social es necesariamente público.

Así las cosas, una manera de saber de la existencia de intenciones 'non bonum', es, o la ausencia de proyecto o la existencia de uno vacío. Cuando los partidos renunciaron a guiar su vida con acuerdos internos, formación política y proyectos de gobierno, y sustituirla con propaganda, compra de votos y decisiones de cúpulas; decidieron asumir el 'poder sobre' que se interesa sólo por la dominación, por tanto, despreocupados realmente por los problemas públicos. Con ello, se creó un Golem: gobiernos que no les preocupan

(realmente) los problemas públicos. Observamos en las campañas prometer la paz sabiendo que no ocurrirá tal cosa. Los grupos políticos, en este contexto, son demagogos. Lobos malvestidos de ovejas. Cuando son gobernantes mienten delante de todos. El cinismo se convierte en vida cotidiana. Algunos narcotraficantes les aprendieron la lección, como el capo colombiano multihomicida que le gustaba decir en sus discursos: "soy una persona honesta, sensible y decente...". Es la crudeza de la 'real política'. Lo que periódicamente se conoce como 'pragmatismo'. El PRI habla de honestidad, el PAN de igualdad y Morena de esperanza, y ninguno se atiene a un proyecto verdadero, compartido y público. Meros fraseos genéricos vacíos que disfrazan la cuestión.

RAYUELA

¿Proyectos, improvisación o promesas, qué ofrecerán los candidatos?

El próximo lunes 8 de marzo se conmemora mundialmente, "El Día Internacional de la Mujer". Esta fecha nos permite tomar en cuenta la situación tan lamentable que en pleno siglo XXI, vive un gran porcentaje de mujeres mexicanas víctimas de todo tipo de violencia: sexual, física, psicológica, económico y otras. Además del acoso laboral, las mujeres deben callar muchas veces bajo la amenaza de despido. La minimización de su estatus, la deja en un plano de vulnerabilidad que agudiza la desigualdad frente al hombre. Si agregamos el alto índice de feminicidios que en los últimos meses se han incrementado, nos damos cuenta que la mujer, en lo general, es víctima de un sistema machista que se empeña en desconocer muchos de sus derechos y mantenerla al margen de algunas actividades, simplemente porque se considera que no tiene "igual capacidad". Más grave aún, es la falta de justicia que no siempre llega para la víctima ni el castigo para los responsables, gracias a un sistema de justicia penal, que ha demostrado ineficacia para enfrentar las conductas delictivas que carcomen el tejido social.

Ante todos esos problemas, se han manifestado protestas e inconformidades de una variedad de grupos feministas que enarbolan la lucha por la reivindicación de los derechos de las mujeres. Sin embargo la respuesta de las autoridades ha sido omisa y es entonces, cuando las protestas se tornan violentas y conllevan a la realización de actos vandálicos totalmente reprobables, pero entendibles.

No obstante, las luchas feministas no comenzaron en el siglo XXI. Esa lucha por lograr la igualdad jurídica, económica, política y social respecto del hombre, a nivel mundial, tiene sus antecedentes en la Revolución Francesa y en

Comentarios Libres

Reivindicación de los derechos de las mujeres (8 de marzo)

"Para las mujeres que son víctimas de todo tipo de violencia".

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

las doctrinas socialistas del siglo XIX. En Las Gacetas del Siglo XVIII.

En la política. Por lo que corresponde a nuestro país, durante la guerra de independencia destacaron mujeres que asumieron derechos que la ley no les otorgaba como Josefa Ortiz de Domínguez y Leona Vicario. Sin embargo, la mujer permaneció a la sombra de las actividades y decisiones masculinas. En las Gacetas del siglo XVIII, en el Diario de México a partir de 1805 y en otras publicaciones, quedaba claramente expuesto, el papel que socialmente se otorgaba a las mujeres; "guardianas del hogar"; "esposas amantísimas" y "madres abnegadas". Estas ideas no variaron al surgir las primeras publicaciones para ellas.

Dentro del sector educativo.

En septiembre de 1862, estando en curso la intervención francesa, la participación femenina se organizó en torno a la Sociedad Ignacio Zaragoza, en la que figuraban Margarita Maza de Juárez, Altigracia P. de Morales, Dolores Escalera, Dolores Delgado de Alcalde, Dolores Herrero de Bravo, Luz Zamora de Herrera, Josefina Broz de Riva Palacio, y Juana Maza de Dublán. A la restauración de la República, Juárez expidió la Ley Orgánica de Instrucción Pública Federal, mediante la cual, además de los planteles municipales, se establece la apertura de cuatro más a cargo de la Federación, tres para niños y uno para niñas, y se crea la escuela secundaria "de personas del sexo femenino", donde las alumnas permanecerían 5 años: 3 de secundaria propiamente y 2 de bachillerato. En la inauguración de la secundaria feme-

lina, acto al cual asistió Juárez, la directora del plantel María de Belem Méndez y Mora, informó que las estudiantes recibirían enseñanzas sobre: matemáticas pura; idioma español, francés, inglés, e italiano; geografía y cosmografía; teneduría de libros; historia universal y de México; cronología; medicina doméstica; jardinería y horticultura; moral; dibujo; música vocal e instrumental; toda clase de bordados, costuras; flores de manos etc.

En el campo laboral.

Fue en 1875 cuando por primera vez en la Ciudad de México, las mesas de un restaurant, el Café Veroli, estuvieron atendidas por mujeres, lo que provocó comentarios burlescos de Juan Pablo de los Ríos en el periódico "El Eco de Ambos Lados". "Según las tendencias de los elegantes del gran mundo, el traje más apropiado para las meseras, sería el que usó nuestra madre Eva" Pese a lo anterior, el periódico señaló que "ya se hacía sentir la necesidad de proporcionar al sexo débil algún nuevo recurso para vivir, y no cabe duda que el mas a propósito es el servicio de esa clase de establecimientos, el de las tiendas y aún el de los escritorios, donde podrán encontrar su bienestar por medio del trabajo, muchas mujeres que hoy tienen que vivir en la miseria más espantosa o que se entregan a la prostitución". Del mismo tono fue un editorial en "El Siglo XIX" que comentó en el caso de las meseras; "El dique a la prostitución es el trabajo y cuando este abunda, las cifras de las reputaciones manchadas disminuyen notablemente.

Derechos civiles y políticos de la mujer.

El 17 de octubre de 1953 durante el gobierno de Adolfo Ruiz Cortines, fue cuando se emitió el decreto mediante el cual, las mujeres mexicanas mayores de 21 años, obtuvieron el derecho de elegir y ser elegidas para ocupar cargos de elección popular. ■

En las elecciones intermedias que se llevarán a cabo en el mes de JUNIO del presente año, y que tradicionalmente no representan mucho y son pobremente atendidas por la mayoría de los votantes, este año tal parece que no será el caso, porque involucran 17 gubernaturas, la totalidad de las alcaldías - más de 3 mil - y las legislaturas locales y federales con excepción de la cámara de senadores.

Pero lo que las hace aún más interesantes es que, determinarán si el proyecto de la 4T traído para bien o para mal por AMLO, sigue adelante o se encuentra con obstáculos mayores y se ve obligado a realizar política de la buena, es decir acuerdos con otras fracciones a las que en ese caso - de no obtener la mayoría que actualmente tiene - ya no podrán acabar como aplanadora, como lo acaban de hacer con la que tendríamos que llamar la contra reforma energética, acabando con aquella signada por el PAN, el PRI y el PRD a inicios del sexenio de PEÑA NIETO, del llamado, PACTO POR MÉXICO.

Lo que llama más nuestra atención es que se está dando un escenario de vil BIPARTIDISMO, como el que vemos en los Estados Unidos, con dos grandes coaliciones, una la de HACIENDO HISTORIA con MORENA al mando, movimiento al que se suma el PT, y - que raro - partidos parásitos menores como el VERDE, el PANAL, de frente a la COALICIÓN POR MÉXICO - o sus derivados - que involucra al PAN, al PRD y al PRI, quedando fuera MC que intentara mantener un 3% de la votación - lo que se ve difícil con todo y que pongan candidatos conocidos por la población, no necesariamente políticos sino artistas o deportistas, y la morrala política de los nuevos partidos, que tendrán su única y última oportunidad antes de nuevamente desaparecer con el PES, antes Encuentro Social y ahora Encuentro Solidario, un partido de cristianos protestantes que de salir adelante - lo dudamos - volverán a pegarse cual vulgares parásitos a MORENA. Y ya no se diga de los otros dos partidos el que depende de las huestes que aún viven de ELBA ÉSTER GORDILLO, y el otro partido del SINDICATO

México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto

Candidatos y candidaturas

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

pseudo independiente - cercano a MONREAL - que aseguramos no sobrevivirán pero si lo hacen será el mismo caso adherirse cual parásito a las huestes de AMLO y de MORENA.

Por el bien de todos primero los intereses particulares y de grupo.

Lo interesante de todo, es que nos encontramos en un ambiente DE BIPOLARIDAD porque tradicionalmente habíamos vivido procesos electorales donde se confrontaban 3 fuerzas políticas; un PRI de centro derecha, el PAN de extrema derecha y en algún tiempo el PRD de supuesta izquierda, y esto en la última elección del 2018 se transformó en la atomización del PRD, cuyas huestes saltaron a MORENA quedando los chuchos con un grupúsculo que difícilmente pudo lograr más del 3% de la votación, y que ahora se suma a los partidos conservadores del PRI y del PAN para intentar equilibrar la balanza frente a un peso mayor que sigue siendo MORENA, con sus muy cuestionadas candidaturas.

La verdadera izquierda se ve en la disyuntiva de IR o NO IR a VOTAR, por que votar por MORENA y sus monstruos como SALGADO MACEDONIO, no se ve como una opción viable, pero por el otro lado votar por una postura conservadora que intenta regresar al poder para seguir lucrando de él y encabezados hoy por hoy por el PAN, con un PRI sumamente debilitado, y cuestionado por detrás, y un PRD con un reducido porcentaje de votos y simpatizantes, no se ve como una opción para aquellos que como un servidor, se sienten como votan-

tes progresistas que representan la verdadera izquierda en este país, que está muy lejos de ser realmente representado por MORENA, tal y como conocemos ese movimiento, y mucho menos por un LÓPEZ OBRADOR, que ha dejado mucho que desear en asuntos como la empatía a las causas de la mujer.

A la hora de la verdad es muy difícil diferenciar entre un frente y el otro, al menos si vemos detenidamente a sus candidatos, no hay ni a quién irle, solamente vemos una bola de oportunistas que en ningún momento han demostrado una verdadera ideología de izquierda o mínimamente progresista, tal vez el llamado sea a NO VOTAR - a mí al menos - con estas candidaturas y viendo de quien se rodean los candidatos no me dan muchas ganas de ir a las urnas y emitir mi voto por cualquiera de ellos.

Pero si queremos ver el parecido de uno y de otro lado, solamente hay que ver las candidaturas, por ejemplo a la alcaldía de la ciudad capital, por parte de la coalición JUNTOS HACIENDO HISTORIA, aparentemente de izquierda. Vemos como en contra de lo que muchos podrían haber pensado, se sigue dando un cacicazgo permitido y hasta auspiciado por el mismo López Obrador, y si hace 3 años fue una sola persona quien decidió todas las candidaturas, actualmente las cosas prácticamente no han cambiado, y este señor, que bajo el permiso del Presidente decide quién va y quién no. Es claro que nadie, absolutamente nadie puede cuestionar absolutamente nada porque entonces con este solo hecho, puedes darte como

derrotado de antemano, fue el caso de ULISES quien desde mi punto de vista antes de ser su tiempo le convencieron que podría intentar participar en las encuestas por la candidatura a la gubernatura, cuando ésta estaba ya previamente arreglada, este simple hecho iba contra la voluntad del gran elector en este estado quien en automático le descalificó, no para un momento, sino para siempre, por lo que el haber hecho un buen gobierno al frente de la capital no contó en absoluto, como tampoco contó el ser el favorito entre los electores, porque las encuestas siempre amañadas dijeron lo contrario, vamos ni siquiera fueron tomadas en cuenta, y para sacarlo de la jugada simplemente utilizaron su cara de autoritarismo y acordaron que la capital sería para un partido palero antes del PRI hoy de MORENA - EL VERDE - sin merecimientos ni capital político pero contando con un - sin duda - buen candidato, a quien debemos insistir no le tocaba esta candidatura, para sacar a quien había osado ponerse en contra del jefe lo que en un país como el nuestro, NO ES UNA BUENA IDEA.

Lo curioso es que en la coalición de enfrente se dio algo similar, los arreglos previos siempre intensos, habían determinado que esta candidatura sería para el PAN, siendo para el PRI la joya de la corona la candidatura a la gubernatura bajo la arrogancia de CLAUDIA ANAYA, sin embargo, como en la tienda de enfrente más pronto que tarde decidieron RECLAR, por una razón que aún no logro entender, cederle la candidatura a un PRD sin simpatizantes ni respaldo popular, pero con un buen candidato como es el DR. VERVER seguramente les asegura una mejor votación, pero también será derrotado por la aplanadora de enfrente, ¿o es que sienten que pueden convencer a ULISES de liderar su candidatura?, lo cual daría una confrontación de pronósticos reservados, ULISES vs MIRANDA los dos excelentes candidatos, pero que tendrían que representar coaliciones diferentes, ULISES frente a la izquierda, MIRANDA frente a la derecha, pero las cosas se dieron al revés.

De candidatos y candidaturas; ¡AVE MARÍA PURÍSIMA! ■

Gobernantes impunes

PABLO GÓMEZ

En Francia se ha sentenciado a una persona que fue presidente de la República, Nicolas Sarkozy. Es el segundo mandatario nacional que recibe una sanción penal en ese país, el anterior fue Jacques Chirac, quien no fue a la cárcel por motivos de edad y salud.

El hecho de que los delitos acreditados no eran demasiado trascendentes aumenta nuestra admiración por Francia porque se proclama que, no por poca la monta o el daño, se debiera soslayar el abuso de un poderoso. En México, hemos tenido presidentes delincuentes y algunos hasta terroristas, torturadores, asesinos.

Las denuncias contra los presidentes mexicanos probablemente eran en su mayoría simples afirmaciones presentadas ante los fiscales, pero hay algunas hechas públicas que debieron al menos ser investigadas a fondo y resultas conforme a derecho.

Lo que hizo el Poder Judicial con Luis Echeverría no tiene nombre. Primero se dictó un auto de prisión, la cual se llevó a cabo en su domicilio por la edad y supuestas enfermedades. Luego, se declaró que los delitos habían prescrito. Así, un mandatario represor se queda tranquilo con el simple pasar del tiempo aun cuando durante años no se le abrió proceso justamente porque era poderoso y aun cuando la clase de delitos que ese señor cometió ya ni siquiera prescriben en el mundo.

El primer responsable del Pemexgate (mil millones de Petróleos Mexicanos entregados al PRI en el año 2000) fue en realidad quien dio el orden, es decir, el presidente de la República. Esto no exime a los demás, pero tampoco oculta al jefe. Otro presidente, el siguiente, decidió que el asunto debía resolverse en definitiva con la declaración de que no había daño patrimonial a Pemex porque el sindicato se comprometió a pagar en abonos el desfalte con dinero que, por otro lado, le daría la empresa, por decisión personal del nuevo presidente, Vicente Fox, quien ordenó hacer toda la maniobra al entonces director de la paraestatal. Nadie fue a la cárcel y mucho menos Ernesto Zedillo, como tampoco el candidato priista que había enviado su propio automóvil blindado a recoger los billetes. Nadie fue procesado. Todo quedó en una multa de mil millones, a cargo del PRI, impuesta por el IFE.

La investigación a Vicente Fox por el escándalo de Amigos del mismo apellido culminó en una decisión de no ejercicio de la acción penal tomada por el procurador y la fiscal que él mismo había nombrado. La motivación de esa torcedura fue que el delito electoral del que se le acusaba consistía en el manejo de recursos de procedencia ilícita, pero los nuevos amigos de Fox que eran ahora Ministerio Público, le agregaron la palabra "penal", cuando el Código no lo menciona así. El dinero que manejó Fox tenía procedencia "ilícita electoral", por lo que era un delito, tal como fue confirmado por el órgano administrativo (IFE) y el judicial (TEPJF). Todo quedó en una multa de más de 300 millones, pero a cargo del PAN. Fox y sus amigos no fueron procesados.

Hay muchas otras denuncias de hechos verdaderos contra presidentes que están en el limbo de la impunidad. Si todas aquellas enderezadas contra Calderón por concesiones ilegales y contratos con daño patrimonial contra el Estado hubieran sido analizadas, este personaje de la vida política de México quedaría a deber años de prisión. Algo igual podría decirse de ese otro personaje de reciente desaparición que lleva por nombre Enrique Peña Nieto.

No podemos hablar de Carlos Salinas porque este es el mayor impulsor del Estado corrupto desde Miguel Alemán. Así que mejor ahorramos tinta y sólo nos lamentamos del infortunio mexicano. De Díaz Ordaz, punto y aparte.

El Ministerio Público y los tribunales fueron incorporados con bastante rapidez y facilidad al sistema corrupto mexicano. Como integrantes del aparato estatal, esas instituciones se convirtieron en instrumentos esenciales. El primer paso fue que nadie podía levantar un acta en contra del presidente. Después, ni siquiera una línea crítica. Luego, tampoco la menor insinuación.

Cuando empezó a ser posible presentar denuncias contra el presidente en turno, jamás se abría la averiguación. Al cabo de varios años y muchas promesas de cambio, ya se "iniciaban" las "investigaciones" que invariablemente quedaban en la nada de la nada, como era lo prudente, necesario y comedido. Al menos tenemos un archivo voluminoso, material para historiadores, pero nunca para jueces. Así ha sido México.

Terminar con esa oprobiosa y vergonzosa realidad de impunidad es mayor tarea política. Pero no se trata sólo de los presidentes sino de muchos otros poderosos que actuaban con la certeza de que su "patriotismo y su amor por México" justificaban sus actos ilegales.

Tiene mucho de cierto el que la impunidad fue el certificado de autenticidad y normalidad de la represión, el crimen de Estado y la corrupción. Los conservadores, en el sentido literal del término, saben de qué se está hablando. Nadie quiere que México sea como Francia sino conquistar una nueva época mexicana. ■

A cinco años de la visita de Francisco, la Iglesia sigue inerte

BERNARDO BARRANCO V.

La Iglesia Católica mexicana pasa por una de sus mayores crisis en la historia contemporánea. Ya no existe el enemigo externo como explicación. Así se entendió en la Guerra de Reforma del siglo XIX y en la Cristiada del siglo XX. Ahora el enemigo está adentro, disfrazado de apatía y dilación.

Los obispos carecen de dos factores básicos: proyecto y carisma; dicho de otra manera: un ideal histórico de pastoralidad y liderazgo en la sociedad. En este siglo XXI la pandemia de covid-19 ha mermado severamente sus ingresos y hay diócesis en bancarota. Continúan los escándalos de encubrimientos y pederastia que han lacerado su imagen y respetabilidad.

Hay una profunda desunión entre los obispos y en las principales arquidiócesis están enfrentados bandos clericales, lo que ha tenido repercusiones políticas como las observadas en las arquidiócesis primadas de la Ciudad de México y de Guadalajara. Son cuatro los cardenales que encabezan las castas clericales antagónicas. El panorama no puede ser más desolador. Dicha circunstancia católica se refleja, dramáticamente, en los resultados del último censo, que registran una caída inexorable de los católicos a 77.7%.

Hace justo cinco años el Papa Francisco visitó México, del 12 al 17 de febrero de 2016, con la finalidad de animar a la Iglesia mexicana. Con sus mensajes, gestos y silencios el pontífice argentino se propuso alentar y vigorizar una Iglesia estancada y un episcopado entumecido. Justo a cinco años de la visita de Francisco a México la pregunta correcta no es qué han hecho los obispos con las orientaciones del Papa, sino ¿por qué no han hecho nada? ¿Por qué se ha silenciado el regaño de Catedral, la mejor radiografía sociológica de los obispos mexicanos? ¿Cuáles son las razones por las que la Iglesia mexicana no ha acatado las orientaciones pastorales del Papa? ¿Por qué casi todos guardan olvido a una visita que los interpeló profundamente?

Recordemos que la visita del Papa a México tuvo claroscuros. Muchas expectativas quedaron frustradas en materia social. Haciendo memoria, los posicionamientos del pontífice fueron muy genéricos. El Papa Francisco decepcionó a muchos por no haber accedido a encontrarse con los familiares de los estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa, por no haber abordado con mayor firmeza los feminicidios ni haberse pronunciado en suelo mexicano sobre la pederastia clerical. El gobierno de Peña Nieto ya registraba niveles muy bajos de aceptación.

Francisco había creado muchas expectativas por sus posturas críticas en materia social. Venía de haber publicado la encíclica Laudato Si y de haber pronunciado un discurso vehemente contra el neoliberalismo en Bolivia, en torno a los movimientos sociales. Sin embargo, era claro que el Papa no iba a venir con discursos incendiarios ni a romper lanzas con el gobierno de Peña Nieto. En ningún país ningún Papa ha procedido con discursos de radical confrontación. El entonces nuncio Christophe Pierre, hombre de confianza de Bergoglio, lo advertía: "El Papa Francisco no es el juez de México ni viene a resolver los problemas, eso toca a los mexicanos. La visita no tiene el propósito de condenar situaciones, sino de inspirar y propiciar un encuentro de esperanza con los mexicanos".

Los mayores posicionamientos críticos de Francisco no se produjeron en los social, sino en lo eclesial. La apresurada organización de la visita exhibió grandes grietas entre la nunciatura y la Conferencia del Episcopado Mexicano, enfrentados a la nula colaboración de la poderosa arquidiócesis de México encabezada por Norberto Rivera. En días previos a la visita, el cardenal Rivera

fue zarandeado por las revelaciones documentales de este semanario (Proceso 2049) y Aristegui Noticias, sobre las anomalías en la anulación del primer matrimonio de Angélica Rivera para poder casarse posteriormente por la Iglesia con Enrique Peña Nieto: "Se hizo posible a partir de un proceso plagado de irregularidades, falsedades y simulación al interior de la Arquidiócesis Primada de México", concluye la investigación. Los medios tradicionales de la prensa y la televisión guardaron silencio cómplice de dicha nota, pretendiendo sepultarla.

Durante la visita hubo eventos que fueron particularmente simbólicos y que mostraron las opciones pastorales preferidas de Francisco, como el que se realizó en San Cristóbal de las Casas, Chiapas. Ahí Francisco marcó una pauta de calidez y cercanía con diferentes grupos y etnias de todo el país y de Centroamérica. Un momento especial fue la visita a la tumba de Samuel Ruiz, quien había sido maltratado en vida por la propia Iglesia. La visita a una cárcel en Ciudad Juárez tuvo el simbolismo de mostrar una Iglesia que afronta los confines y miserias humanas. En la frontera norte exaltó el compromiso de la Iglesia con los migrantes. Se opuso férreamente a la construcción del muro y se enfrentó a Donald Trump diciendo: "Aquel que construye muros no es cristiano".

Sin embargo, el mensaje en la Catedral Metropolitana fue el discurso que marcó el talante de toda la visita. Francisco puso en evidencia ante el país sus diferencias con el episcopado mexicano. En su discurso trató de motivar, orientar y corregir a los obispos mexicanos. El tono del pontífice argentino fue de incentivo y de reprimenda, sobre todo cuando improvisó y llamó a la unidad del episcopado: "Si han de pelearse, peléense como hombres, como hombres de Dios". Con crudeza Francisco toca una llaga entre los obispos mexicanos al reprocharles: "La Iglesia no necesita de príncipes" ni que se suban a los carros de fuego del poder. En cambio, les demandó mayor pastoralidad y cercanía con el pueblo.

Francisco sabía que encaraba a un episcopado frío y pasivo a sus reformas. Los obispos mexicanos son quizá de los más conservadores de América Latina. Francisco demandó una mayor pastoralidad y empeño misionero. La falta de entusiasmo de los obispos mexicanos al llamado de Francisco radica en que están instalados en una zona de confort, sobre todo ante el poder. Los obispos se hospedan con desahogo, conviviendo con los poderes fácticos; gozan de deslumbrantes prerrogativas, disimuladas, por parte de la clase política mexicana. Los obispos se han amoldado en la comodidad de los privilegios que les ofrece, de facto, el sistema político mexicano. Por ello Francisco vino a sacudir a la clase clerical convertida en casta privilegiada.

No fueron casuales los reproches de Desde La Fe, revista arquidiocesana desde la que Hugo Valdemar, vocero de Rivera, contestó el regaño de catedral argumentando que el pontífice estaba mal informado y no entendía bien la realidad. Era claro que Norberto Rivera fue uno de los destinatarios de los regaños del Papa.

A cinco años el horizonte de los obispos apenas ha cambiado. Los prelados no han dejado de ser burócratas de la fe que se dan golpes de pecho. Incluso hay algunos prelados que no sólo no comulgan con la orientación del actual pontífice, como los cardenales Francisco Robles Ortega, Juan Sandoval Iñiguez y Norberto Rivera, sino que están jugando la contra. Se alían en Roma con integrantes de la curia rebelde y de la derecha católica estadounidense para accechar al Papa Francisco, dispuestos a combatirlo desde trincheras de resistencia y sabotaje. Sin embargo, la crisis actual pone nuevas tesituras. O los obispos se sacuden este largo marasmo eclesial o los próximos censos van a registrar la más absoluta debacle del catolicismo en México, con tintes apocalípticos. ■



–Duque de Tarabilla: *Le adelanto una lana más, para que me controle a los que quieren meterme en broncas por la Joya de la Corona. Ya acordé con mis aliados y hay algunos que quieren meter ruido*

El Rey y el Mago Comodón (8)

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo) sentía que era buena onda. Ésta es una de tantas historias.

PRIMER ACTO. El Mago Comodón vigila el sueño de El Rey.

ESCENA VII

–Mago Comodón: Y entonces... Vaya, hasta que se durmió este méndigo panzón. Creo que padece de severos traumas. Se cree la divina garza y no llega ni a pollito. Le tocó de suerte ser designado rey y para puras babosadas que hace el inútil. Se va a ir como llegó: como un zopenco. ¡Guardia!

–Guardia 1: Qué se ofrece, maguito de fiesta chafa.

–Mago Comodón: Bien lo dice el panzón, todos ustedes son una bola de zánganos que nomás se la pasan protestando sin la mínima educación. ¿Qué no has leído la cartilla moral, hijo de Mario Delgado?

–Guardia 1: Me pagan por cuidar el palacio que es del pueblo, no del panzón ni de usted. Todo esto que ve, es propiedad del pueblo sabio, construido con su esfuerzo y su dinero. Y no soy su criado. No somos majaderos, somos hombres libres.

–Mago Comodón: Pinche comunista. Mira, hijo de Mao, voy a hacer de las aguas, así que te quedas aquí cuidando a esta bestia en lo que regreso. Y un favor: ¡no lo vayan a despertar porque puede ser malo para todos! Debe dormir por lo menos dos o tres días seguidos. Entre menos se le vea mejor.

–Guardia 1: Bueno, en los años que lleva de rey nomás no se le ha visto para nada, le dicen el HOMBRE INVISIBLE. No ha resuelto ninguno de los problemas que tenemos y eso que se comprometió en su CONTRATO POR EL REINO. La verdad es un inútil. Voy a aprovechar para hacerle cosquillas en las patas. Juar, juar, juar.

–Mago Comodón: Ni se te ocurra, tiene ojos de pescado, no se te vaya a pasar alguna infección. Tú déjalo dormir. Todo lo que diga dormido me lo dices cuando regrese. Y ahí hay mucha comida para que te atragantes. Ahorita regreso, que ya me gana,

Sale el Mago Comodón buscando el baño. Una vez que hace de las aguas, piensa en darse una vuelta por el pueblo para ver cómo andan las cosas y para pedirle a Chuyito que le cuide muy bien la



casa y sus brebajes.

–Mago Comodón: Mientras duerme el panzón, voy a aprovechar para ir a cobrar lo que me deben. Espero no tardarme y que no se vaya a despertar el menso. Veamos la lista de deudores... mmmmm. De acuerdo, primero el Duque de Tarabilla.

Y ahí va el Mago Comodón caminando por la plaza, casi vacía por la pandemia. A lo lejos ve la taberna “Los Eléctricos de Bartlett”, a donde se encamina para encontrarse con el Duque de Tarabilla.

–Mago Comodón: Hola, mi estimado Duque, cómo lo trata la vida.

–Duque de Tarabilla: Hola, mi estimado

Mago Frank. ¿No trajo a su conejo Blas? Juar, juar, juar.

–Mago Comodón: No, traje a su rechin...

–Duque de Tarabilla: ¡No te calientes, comal! La cosa es calmada, es solo una broma estudiantil mi amigo, no es para que se encheche. Qué lo trae por aquí, si se puede saber.

–Mago Comodón: Nomás vengo por un abono de los ducados que me debe. ¿Se acuerda? De aquel hechizo para que sus encuestas patito fueran aceptadas por sus correigionarios. Además, otro cargo por haber puesto esas gotas en el agua de los magistrados del tribunal de elecciones, para que todas las demandas fueran desechadas.

–Duque de Tarabilla: ¿Le pedí poner menos a los magistrados?

–Mago Comodón: Bueno, no exactamente, pero siempre hago el servicio completo, mi estimado. Además, le estoy trabajando la elección para que no haya problemas y el partido del rey y las alimañas que le acompañan, se vayan derecho a ya sabe dónde.

–Duque de Tarabilla: Muy bien, maguito de fiesta infantil, aquí tiene doscientos ducados. Le adelanto una lana más, para que me controle a los que quieren meterme en broncas por la Joya de la Corona. Ya acordé con mis aliados y hay algunos que quieren meter ruido. Quiero que les lances un hechizo muy cabrón para dejarlos inútiles por unos meses.

–Mago Comodón: ¡Uyyy, pues fácil! De por sí son unos inútiles y con mi maravillosa pócima SERENO MORENO estarán a sus pies, mi estimado alquimista de la política ranchera.

–Duque de Tarabilla: Hay algo más. La próxima semana vendrá de gira el Emperador, guía moral de la 1T y patriarca del cambio. Necesito que aviente alguna maldición para que los gritones y paleros de la derecha estén mudos, ciegos y sordos y no vayan a armar algún pancho. Ya ve cómo son de babosos.

–Mago Comodón: Usted despreocúpese, Duque, yo me encargo de tocho morocho. El que paga manda.

El Mago Comodón y el Duque de tarabilla celebran echándose entre pecho y espalda un buen vino de la región, cuando entra corriendo el Guardia.

–Guardia 1: ¡Méndigo Mago, pos dónde anda! He recorrido varias de estas pocilgas para decirle que el panzón está como loco gritando incoherencias, está diciendo puras babosadas. Ahorita que salí andaba como loco gritando: DEFENDERÉ EL DUCADO COMO UN PERRO, VEO UN REINO CON HAMBRE Y SED DE JUSTICIA, y babosadas por el estilo. Urge que me acompañe para calmarlo. La mera verdad estoy muy asustado.

–Mago Comodón: El panzón vive una regresión política. Vamos a ver si tiene remedio. Nos estamos viendo, Duque. (Continuará).



DECONSTRUCCIÓN ESPERADA
Miguel Moctezuma

Todas las universidades en el mundo tuvieron la necesidad de satisfacer las necesidades de los países. Las universidades siguen manteniendo el modelo alemán de Humboldt y al mismo tiempo satisfacen las necesidades de investigación

Pertinencia de la Universidad Pública

En estas líneas reseño cuidadosamente la Conferencia Magistral que presentara el Dr. Luis Enrique Orozco Silva, Director de la Cátedra UNESCO de Educación Superior para las Américas en el Encuentro "La Universidad Pública en el Contexto Nacional e Internacional", celebrado el viernes 11 de marzo de 2016 en las instalaciones del Foyer del Teatro Fernando Calderón y promovido por un servidor.

De esta reseña destaco dos cosas: la orientación predominante de nuestras universidades hacia la docencia y, por tanto, su escasa investigación, así como el carácter ideológico que tiene la endémica insuficiencia de recursos hasta distorsionar la lucha sindical interna. Voy pues al grano:

Según Wilhelm Von Humboldt, fundador de la universidad alemana, la filosofía de la universidad se define como *el espacio donde se ejerce la búsqueda de la verdad sin restricciones y donde se forma la clase dirigente de un país*. Lo original de Humboldt fue la idea de que la universidad, además de formar el talento alemán, hiciera investigación; de ahí nació la UNIVERSIDAD DE LA INVESTIGACIÓN. La búsqueda del saber era algo no aplicable, era el saber desinteresado, no comprometido con el poder, es decir, saber por sí mismo. Pero, a lo largo de la historia, ¿qué tanto evolucionó la universidad alemana? Ese fue el modelo clásico.

Todas las universidades en el mundo tuvieron la necesidad de satisfacer las necesidades de los países. Las universidades siguen manteniendo el modelo alemán de Humboldt y al mismo tiempo satisfacen las necesidades de investigación.

En el caso colombiano existe una conciencia de que los problemas centrales de la universidad son de dos tipos: la falta de pertinencia y la calidad del servicio que se ofrece. Pero en este problema lo que se destaca es lo que no debe hacerse, pero no lo que haya que hacer.

La Universidad de Salamanca es la que más influyó en América Latina. Esto nos alejó del modelo de universidad alemán. La universidad de salamanca se orientó por la doctrina y la filosofía de la Iglesia Católica. Esa doctrina se opuso a los descubrimientos de la ciencia física de Copérnico, Galileo, Kepler; es decir, nos llegó una universidad donde la investigación estaba ausente y se centró en la docencia. La política del único país donde la docencia y la investigación está presente desde sus orígenes es Brasil. Esta consideración tiene que ver con

Mi pésame /yo



lo que está surgiendo en Colombia, de que el esquema clásico de universidad no es viable. Actualmente lo que existe es un replanteamiento muy fuerte de la gestión del conocimiento y de la investigación de la universidad.

Somos conscientes de que el contexto social y las necesidades heterogéneas plantean demandas que las universidades deben de resolver:

¿Cómo debemos gestionar el conocimiento?

¿Cuál es el tipo de investigación que debe darse?

¿Cuál es la manera como la academia

debe vincularse con la investigación? y,

¿Qué tipo de investigación nos hace más pertinentes para que la oferta académica responda a las distintas demandas sociales?

Mi experiencia, arguye el Dr. Orozco, indica que el problema de la universidad no es la norma sino la cultura académica. La idea que tengo es que SOMOS NOSOTROS LOS QUE NO QUEREMOS CAMBIAR. La realidad nos lleva a tomar conciencia de la necesidad de cambiar, éste es un cambio que se nos impone, la desiderata o el sueño es: o cambiamos o nos cambian. Existe un sinsabor y desequilibrio entre lo que sabemos que

debemos hacer, pero no sabemos cómo. Ese es el dilema que hay que atender.

El movimiento sindical universitario en Colombia ha sido muy reivindicativo. Ese movimiento ha girado siempre en torno al tema del financiamiento, no es un problema propio de la academia, no tiene nada que ver con la dinámica interna, la producción del conocimiento, la calidad de la docencia, la formación avanzada de profesores, etc.

El concepto de la Universidad latinoamericana se ha convertido en una ideología, afirmó el Dr. Orozco. Lo ilustró así: cuando se creó la universidad alemana se pensó que sería la institución donde se produciría la verdad científica sin sujeción a ningún poder, además de ser el ámbito en donde se creaban los dirigentes de un país. El descubrimiento de la verdad científica, según esa vieja idea, se orientaría hacia lo abstracto, un conocimiento sin intención de convertirse en investigación aplicada; al contrario, en su inicio se pensó que los desarrollos de la ciencia no debían evaluarse por su impacto inmediato. Por supuesto, es el tiempo en que la filosofía y las ciencias sociales luchan por separarse de la religión y del empirismo, pero ahora todo eso ha cambiado radicalmente y requiere repensarse.

A partir de 1980 el sistema educativo de América Latina se ha vuelto muy excluyente para los jóvenes. Hoy se requiere ponerle freno al principio de la *autonomía universitaria sin responsabilidad*, persiguiendo como objetivos la búsqueda de la pertinencia y la calidad, como formas de incidir responsablemente en las necesidades que nos plantea la sociedad.

Concluyo: la Universidad nació en Alemania como necesidad de hacer avanzar el conocimiento sin interferencias externas, además de formar las clases dirigentes de nuestros países. Las universidades de América Latina recibieron una fuerte influencia por el modelo español, el cual se inclinó más por la docencia. Sin embargo, hoy se requiere evaluar ambos modelos, así como repensar el concepto de autonomía universitaria entendida como libertad y al mismo tiempo como responsabilidad ante la sociedad; además de sujetar las luchas laborales al perfil del trabajador universitario que se distingue por la docencia, la investigación y la combinación de ambas. No nos queda otro camino que asumir el cambio, sin esperar que la burocracia universitaria llegue a comprenderlo.

Puro Veneno

APROVECHARON

Si Morena se la aplicó a su aliado el Partido Verde, ¿por qué no habría de hacérselo al PRI? Ahora fueron los tricolores a quienes les tocó un agarrón guinda de aquellos, con el rapidísimo brinco de la suplente de Claudia Anaya, Evelia Sandoval, a la bancada principal de la 4T. ¡No dejan uno! Quizá no se habían cumplido ni 24 horas de la salida de Anaya Mota de la Cámara Alta, cuando Sandoval Urban anunció su pase al grupo parlamentario con el que presumió gran afinidad (que no interés). Así, a Zacatecas ahora lo representa un trío guinda maravilla: Soledad Luévano, José Narro y la nueva ex turquesa. Éste fue el regalote de cumpleaños del partido del presidente López Obrador para el Revolucionario Institucional, que se quedó con una reducida fracción de apenas poco más de una decena de legisladores, frente a las seis de los que encabezan la Cuarta Transformación.

DESAIRADA FIESTA

Una desinflada fiesta tricolor fue la que vivió el partido en Zacatecas, lejos de los tiempos cuando a éste lo presumían como el estado más priista del país. Los 92 años del Revolucionario Institucional pasaron con un flaco discurso de Enrique Flores, dirigente estatal, que apenas se conoció por boletín. Junto a la secretaria general Araceli Guerrero (vaya pastel alonsista!), Flores Mendoza aseguró que el instituto político sigue vivo, fuerte y hasta sólido, nomás algo zangoloteado por la alianza con el PAN y el PRD. Que ahora sí: las puertas están abiertas para todo el que quiera. Ungidos, les dicen también. Con esos pocos ánimos ayudan los locales a su candidata, quien no para ni baja guardia, y mientras en el comité estatal se duermen a la espera de que sea Alito Moreno, para este domingo, el que los logre levantar: A ver si así salen del modo velorio anticipado.

POR REPETIR

Otros dos alcaldes se sumaron a la desbandada de los que van por la reelección. Esta vez fueron el de Fresnillo, Saúl Monreal, y más tarde el de Guadalupe, Julio César Chávez, quienes van con la bendición de los altos mandos guindas, para asegurar dos de los más grandes municipios del estado para la Cuarta Transformación. La visita del presidente López Obrador dio el buen pase al de El Mineral, con la promesa de priorizarlo en el reforzamiento de las corporaciones contra la delincuencia (que mucha falta hace) y nada más casi 200 millones de pesos en obras (que ya quisieran otros). Tanto Chávez Padilla como Monreal Ávila se despidieron con reconocimientos de los regidores y "buenos augurios" para regresar pronto a las sillas que ocupan desde 2018. El primero habrá de enfrentarse al antorcho Osvaldo Ávila y el segundo contra Javier Torres, los ungidos por el PRI. Pero los guindas, dicen, tan seguros están que ni maletas hicieron.

A LAS BRAVAS

Los diputados locales aplicaron la primera de su último periodo, ya ni porque ya casi se van. La sesión programada para este jueves se suspendió por falta de cuórum, pues varios de los legisladores se salieron a las bravas del recinto, dejando plantados a los pocos que se quedaron en las curules. El líder de la bancada de Morena, Jesús Padilla, pidió que por el agravio se aplicaran los descuentos respectivos, aunque la mayoría de los que abandonaron fueron precisamente la mayoría de los de la cuatroté. Seguro tendrían cosas más importantes qué hacer.

LUCHA MELANY MACÍAS POR COMUNIDAD LGBTTTIQ+

ZACATECAS, ZAC.- Melany Macías Cortés, aspirante a ser la abanderada del Partido Redes Sociales Progresistas (PRSP) para el distrito 4, con cabecera en Guadalupe, busca visibilizar a su comunidad de mujeres transgénero, pero como ciudadana lucha por trabajar de manera verdaderamente inclusiva y que "no quede solo en el discurso".

En entrevista con Lupita Flores en el programa Se busca candidato de Ecodiario Zacatecas, Macías Cortés dejó en claro su objetivo de continuar la lucha por los derechos de la comunidad LGBTTTIQ+, pero también de su capacidad e inteligencia para aspirar a una diputación federal. **ROCÍO PEDROZA**

LA URNA/PAG.12



REFRENDA TELLO COMPROMISO CON GANADEROS

PAG.8



ENREDADERA/PAG.2

Viene Alejandro Moreno a dar el visto bueno a candidaturas

CORONAVIRUS

Llega el estado a 27 mil 533 contagios y 2 mil 707 fallecimientos.

PAG.6

LA URNA

Saúl Monreal y Julio César Chávez dejan sus alcaldías para buscar reelección.

PAG.12

MUNICIPIOS

Cancelan de nuevo Feria de Primavera Jerez.

PAG.16



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

ESCÚCHANOS



TODOS LOS MIÉRCOLES
7:00PM

'ALITO' MORENO VIENE ESTE DOMINGO.

ENRIQUE FLORES, mandamás del partido tricolor en Zacatecas, está preparando todo para recibir este domingo a su líder nacional **ALEJANDRO MORENO**. Junto con su equipo, **ENRIQUE** anda amarrando los cabos que aún andan sueltos por ahí, tratando de definir las candidaturas de unidad que faltan y estableciendo los acuerdos necesarios con el PAN y el PRD para el fortalecimiento de las figuras que habrán de apoyar en conjunto. Es decir, prepararle un panorama más certero de con quiénes y cómo participará el partido en estas elecciones. **MORENO** viene justo a eso, a revisar las candidaturas que ya están amarradas y a dar el visto bueno. También a terminar por darle el espaldarazo a aquellos que todavía no tienen la certeza de que serán los meros buenos en algún municipio o distrito, como Ojocaliente y el distrito 4 de Guadalupe, por citar ejemplos. Lo importante es que la militancia del PRI va a sentir el apoyo de su líder nacional.



FESTEJA EL PRI SU ANIVERSARIO Y PIERDE UN ESCAÑO.

Y hablando de priistas, ayer estuvieron de manteles largos en la sede estatal del tricolor porque hubo festejo por el aniversario 91 de ese instituto político, el más viejo en la historia política del país, del que han salido prácticamente todos los gobernantes, porque los que han sido con camiseta de otro color, en su momento también militaron en el PRI. **ENRIQUE FLORES** y compañía prepararon un sencillo convivio -con pastel y gelatina-, en el salón Gobernadores. Sin embargo, no todo fue color de rosa. A los priistas les supo amargo el pastel cuando supieron que **EVELIA SANDOVAL**, quien asumió el cargo en cuanto **CLAUDIA ANAYA** solicitó licencia para meterse de lleno a la contienda, renunció al PRI y anunció su adhesión a Morena. Así perdió el tricolor el escaño y, por primera vez en su historia, tiene tan pocos representantes en la Cámara Alta, nomás le quedaron 11...



AUTORIZAN LICENCIA A SAÚL MONREAL.

Ya decidido a buscar la reelección como presidente municipal y con la anuencia total de su partido, Morena, para contender nuevamente, el alcalde **SAÚL MONREAL ÁVILA** solicitó al pleno del cabildo de Fresnillo licencia por tiempo indefinido. Igual y regresa en junio, una vez



que esté definida la elección pero, por lo pronto, será sin una fecha precisa, el tiempo necesario para participar en las campañas y reiterarle a los fresnillenses que ha hecho grandes esfuerzos por mejorar sus condiciones generales de vida y el desarrollo del municipio. En la misma sesión, la síndica **MARIBEL GALVÁN** también solicitó licencia para separarse del cargo y, a ambos, los regidores les dijeron "anden pues", y hasta la bendición les dieron. ¿Quién falta de pedir permiso para irse de lleno a la campaña?

HACEN SALIR A LOS ABUELITOS POR VACUNA CON INFORMACIÓN FALSA.

A algún malora se le ocurrió hacer una broma -o una acción con todo el dolo- a los cibernautas y publicar que este jueves comenzaría la vacunación anticovid en Guadalupe. Ni tardos ni perezosos, muchos levantaron temprano a sus papás y abuelitos para llevarlos a formar a donde supuestamente estarían los módulos de vacunación y ahí los tienen esperando, no fuera ser que otros villillos como los de Bernárdez se les adelantaran. Pero la información fue más falsa que las pestañas de la **KARDASHIAN**. Lo bueno es que no fue un día frío, pero sacarlos a exponernos al virus y a que les dé un aire no es de Dios. Los adultos mayores se merecen todo nuestro respeto y haberles hecho salir así, no tiene palabra. Pa' pronto **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, alcalde de Guadalupe, desmintió que su gobierno haya hecho la convocatoria en redes, puesto que la imagen que circulaba tenía los logotipos del Gobierno Federal y de Guadalupe y, además, eso no les compete. La vacunación está a cargo del Consejo de Salud que preside **SAANDRA DURÁN**, delegada del IMSS, y la coordinación de la delegación del Bienestar, de donde llamarán por teléfono a los abuelitos y les dirán cuándo y dónde les aplicarán la vacuna. Antes de moverse, amigos lectores, investiguen la veracidad de lo que ven en redes... ya vieron que no todo es cierto.



OTRO AÑO SIN FERIA DE JEREZ.

No es para menos. La cantidad de contagios y el alto índice de mortandad que sigue ocasionando el Covid-19 no permiten que se realicen actividades con mucha gente, así que en Jerez se va a ir otro año sin la tradicional Feria de Primavera y su Sábado de Gloria. Sólo este último día se reúnen hasta 25 mil personas, visitantes muchos de Estados Unidos y Dios guarde la hora con el contagiadero que se haría si se lleva a cabo un evento como éste. Además de la Jerezada y la feria, por lo que se ve tampoco habrá festivales de la tostada, tambora, gastronómico y todos los que se les puedan ocurrir en este alegre municipio.

AGENDA DE ASPIRINOS



'CATY' MONREAL

- Convencida de que las mujeres son motor fundamental de la vida social, la aspirante a diputada federal, **CATY MONREAL**, estrenó la serie de cápsulas Tiempo de ser, espacio dedicado a reconocer y visibilizar el esfuerzo y la lucha de las mujeres zacatecanas.
- No es la primera vez que la consejera nacional de Morena abanderará la lucha de las mujeres y se compromete a trabajar por mejores condiciones para el desarrollo y la participación de las zacatecanas.



PEDRO MARTÍNEZ

- El diputado local panista tendrá que esperar unos días más para solicitar licencia, dejar el cargo y participar en el proceso electoral. Este jueves, integrantes de la LXIII Legislatura rompieron el *quorum* legal de la sesión ordinaria, y no fue posible que ni él ni otros legisladores formalizaran su solicitud.
- **PEDRO MARTÍNEZ** estará listo para reelegirse o bien buscar colarse en la lista de candidatos a la diputación federal.



PIER MICHEL RÍOS

- El candidato priísta a la alcaldía de Villa de Cos busca fortalecer el proyecto de la alianza Va por Zacatecas en esta región del estado.
- La próxima semana, una vez que la candidata a gobernadora **CLAUDIA ANAYA MOYA** formalice su registro ante el IEEZ, **RÍOS RUIZ** estará haciendo lo mismo.



JORGE HERNÁNDEZ

- Por el partido de la 4T, **HERNÁNDEZ LÓPEZ** quiere ser diputado por el distrito 16, que comprende los municipios Saín Alto, Cañitas de Felipe Pescador y Río Grande.
- El aspirante por Morena afirma que no quiere el cargo por capricho personal; está convencido de que los jóvenes deben ser incluidos en la vida política.

POLITQUERÍA



-A VER MI DAVID, ÉCHESE EL CORRIDO DE EL CABALLO MOJINO...

SUCESIÓN 21

SUCESIÓN 21 ES UNA SECCIÓN QUE NARRA LA ACTIVIDAD DE LOS ACTORES PÚBLICOS QUE BUSCAN UN ESPACIO POLÍTICO EN LAS ELECCIONES DE 2021. TODAS Y TODOS, SIN DISTINGO, TENDRÁN UN ESPACIO PARA QUE LOS CONOZCAN.



ÉRIKA ORNELAS SIGUE EN EL PAN

En Jalpa, Érika del Carmen Ornelas goza del apoyo de la militancia panista. Conoce de la administración pública, toda vez que funge como síndica de este municipio. La dirigencia estatal del PAN reconoce su labor, así que puede ser considerada para otro espacio político en este proceso electoral.



ARMANDO PERALES BUSCA MANTENERSE

El exalcalde de Miguel Auza y actual diputado local, Armando Perales, busca mantener la posición política que tiene actualmente; para ello está tratando de amarrar acuerdos con la coalición del PRI-PAN-PRD.



CÉSAR ORTIZ, LISTO PARA LA REELECCIÓN

En Trancoso, el alcalde César Ortiz Canizales se declara listo para contender nuevamente por la presidencia municipal, pues tiene el apoyo de la organización Antorcha Campesina, de la que emanan sus ideales. Será el abanderado de la coalición Va por Zacatecas.



XIOMARA ESPINOZA, JOVEN PROMESA

El Partido Revolucionario Institucional tiene activos importantes en sus filas y uno de ellos es la joven Xiomara Espinoza, integrante de la Red de Jóvenes por México, un semillero de talentos. Representa una posibilidad para que el tricolor posicione a un buen cuadro por las cuotas de género y juventud.



**JOSÉ
ARTURO
RAMÍREZ**

Lic. en Derecho y Mtro. en Ciencias Jurídicas por la Universidad Panamericana. Asesor legislativo. josearturo44@hotmail.com

La aprobación de López Obrador, por los suelos

A Morena le conviene que el presidente no se involucre en las elecciones, podría restarle muchos votos

Un factor que sin duda influirá de forma directa en el resultado de las elecciones es la baja aprobación del presidente Andrés Manuel López Obrador, la cual, a decir de las principales casas encuestadoras de nuestro país, presenta un aumento cada vez mayor en sus niveles de desaprobación.

La aprobación del presidente López Obrador no es como muchos lo plantean, es fundamental no confundir dos conceptos totalmente distintos como lo es nivel de aprobación de la gestión con el nivel de popularidad que tiene cierto personaje público.

La caída en la aprobación presidencial es natural, y los partidarios de Morena no deberían de rasgarse las vestiduras cuando los medios de comunicación y ciudadanos hablamos del aumento real en la desaprobación del gobierno de López Obrador.

El poder desgasta, más aún cuando el Gobierno Federal ha realizado un trabajo completamente ridículo y

revestido de una gran corrupción. Por tal motivo el propio López Obrador optó por alejarse y abstraerse de todo aquello que tuviera que ver con Morena, para así no afectar electoralmente al partido que creó.

Con base en la encuesta mensual realizada por El Financiero Bloomberg, al cierre del año pasado 2020 la aprobación del presidente López Obrador se situó en un 64 por ciento, aprobación totalmente similar a la que tenía Felipe Calderón en el mismo lapso que comprende el segundo año de gobierno. La aprobación de López Obrador es solamente mayor en 5 puntos a la que tenía Vicente Fox en el mismo periodo de gobierno.

Poco tiempo después, específicamente el 28 de febrero pasado, el diario El Economista dio a conocer la encuesta de aprobación presidencial realizada por Consulta Mitofsky, la cual reveló que la aprobación del presidente López Obrador era, a finales de febrero, del 59 por ciento y la desaprobación del 41 por ciento.

Lo que llama poderosamente la atención no es que al noveno trimestre de su gobierno la aprobación de López Obrador sea mayor a la desaprobación, lo que verdaderamente resalta es que su aprobación es menor a la que tenían los expresidentes Carlos Salinas de Gortari y Felipe Calderón Hinojosa, y es casi igual a la que tenía Ernesto Zedillo.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**


**DARÍO
DEL REAL
CAMPOS**

Licenciado en Derecho
Maestro en Derecho Fiscal.
Especialista en Derecho Laboral.
Socio director del despacho
jurídico Del Real & asociados.

Violencia familiar

Esta pandemia ha dejado al descubierto que aún persisten estereotipos y creencias prejuiciosas, que están todavía arraigadas en el ánimo de la sociedad y especialmente en las autoridades administrativas y judiciales

La familia es el núcleo de educación, unidad cultural, así como la base de valores, que nos acompañarán en nuestro camino por esta vida, así que, debería ser un lugar de confort para todos sus integrantes; sin embargo, la realidad en nuestro país es otra...

Las características culturales y sociales otorgadas a las mujeres han sido discriminatorias e inequitativas durante la historia de la humanidad y particularmente en territorio nacional,

Así como las niñas y niños que son explotados, mal educados por diversas cuestiones sociales, resultado del desempleo, la educación o la falta de oportunidades; la incorporación al trabajo a temprana edad o la integración al crimen organizado son sólo algunos de los común denominadores en estos supuestos.

Estos hechos son consecuencia de la estructura patriarcal conocida como machismo, que ha sido propiciada por nuestra propia educación familiar y el Estado; he ahí la llamada desintegración de la familia.

En consecuencia, paradójicamen-

te, es hasta épocas recientes, la última década del siglo pasado, que tanto en el ámbito internacional como en el nacional se empezaron a tomar medidas jurídicas para atender el fenómeno de la violencia familiar, que hasta entonces, era un fenómeno que pasaba desapercibido y en el cual, las propias víctimas no se reconocían como tales.

En México el antecedente es el siguiente:

En el entonces Distrito Federal, se dio a conocer la legislación en contra de la violencia familiar, que posteriormente sería copiada y agregada en todos los estados del país; siendo acompañada por la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. Grandes iniciativas por hacer respetar el Estado de Derecho en nuestro tiempo.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Por: Alberto Amador
alberto.amador@atomos.com.mx

Ahí viene el TREN DEL MAME

¡Cargado, cargado de...

#YSeMarchóooo

Ora sí que, ni cómo ayudarlos... después de que CLAUDIA ANAYA le tupió duro a la Morena en el Senado, ni un día le duró el gusto de ver a su suplente en el Revolucionario Institucional y, es que EVELIA SANDOVAL nomás tomó protesta como legisladora y pa' pronto se fue al cobijo de Morena, dejando al PRI con 11 representantes.

Nadie sabe para quién trabaja y poquito le duró el gusto a la precandidata a la gubernatura para que su legado fuera seguido... Chiale, qué decepción. Pero bueno, se entiende porque doña EVELIA es cuota del Panal y pos hay que demostrar cariño... eso sí, quién sabe el gusto de dure unos meses o unos años... ya lo veremos.

#AREelegirse

Pues antes de que el plazo se venza, los alcaldes de Guadalupe y Fresnillo, JULIO CÉSAR CHÁVEZ PADILLA y SAÚL MONREAL ÁVILA, respectivamente, se fueron a buscar de lleno la reelección por la Morena, aunque todavía se ve leeeeejos el humo blanco, ellos están seguros de su chamba y de que serán beneficiados con la candidatura.

Grilla sieeeeempre habrá, siempre. Pero si somos honestos se ha visto un cambio real en estos dos municipios, que, dicho sea de paso, son los más grandes en población de Zacatecas y que aportarán bastantes votos a DAVID MONREAL y lo acercarán un paso más a la gubernatura.

#LasSuplencias

Ybueno, estos espacios no pueden quedarse vacíos y llegarán dos hombres echados pa' delante y con miras de llevar la misma línea que sus predecesores. Se trata, en Guadalupe de CÉSAR GONZÁLEZ, un hombre que se ha sabido mover en las aguas de la política y que tiene mucha visión. Ahora, se prepara para tomar el cargo como suplente, pero no le pierda el ojo que podría llegar como titular próximamente.

En El Mineral, las cosas también pintan para que el Secretario Particular de SAÚL MONREAL, MARTÍN ÁLVAREZ CASIO, llegue a la presidencia. Él es un joven muy centrado y alineado. Los fresnillenses lo aprecian por su don de gente y que resuelve rápidamente las implicaciones. Ojo, que también se perfila para seguir en la lista de alcaldes que llegan por mayoría...

#MásRenuncias

Pos este fin de semana será el DeadLine pa' que todos los que tienen intención de irse por un cargo se vayan de permiso, renuncia o se las arreglen. Se espera que el día de mañana JORGE MIRANDA deje el Gobierno Diferente y comience a meterse de lleno a la operatividad de su campaña pa' gobernar la capital.

También, algunos diputados locales deberán hacer lo propio, así como alcaldes, secretarios y subsecretarios. Todos los que suspiran por seguir con una beca de 3 o 6 años, deben de despedirse. La neta, a muuuuy pocos y pocas vamos a extrañar. Lo bueno es que ya se van... ¿sionozazaaaa?

**¡Nos leemos el lunes
con nuestra nueva edición
impresa de Mujeres con
Corazón de Plata!**

Estado32
.com.mx